

## CHAPITRE X

### **Construction des écoles.—Témoignages des journaux.**

Au mois de juillet 1901, une excursion avait été organisée par le " Comité de l'Association de la Presse". Les excursionnistes devaient partir de Montréal le 23 du mois pour se rendre à S. Gérard. D'après un rapport de la *Presse*, ce fut un délicieux voyage ; il y eut force discours, etc.

"M. le curé, en gentilhomme qu'il est, sut se multiplier, avec la meilleure grâce du monde, pour recevoir ses visiteurs. Et toujours pratique, il ajouta aux réclamations ordinairement faites en ces circonstances un *desideratum* qui prit tout le monde par surprise. Sans avoir l'air d'y toucher, après avoir montré ce qui s'était fait depuis quatre ans, il ajouta qu'il restait encore une grave lacune à combler. Puis profitant de l'attention générale qu'il venait de provoquer, il ajouta qu'il y avait cinquante ou soixante enfants "sans écoles."... Il espérait que le gouvernement, qui a tant de sollicitude pour l'instruction publique, y pourvoirait. Cette demande d'un nouveau genre fut trouvée extrêmement pratique, par les orateurs qui suivirent. Et si les membres présents du gouvernement n'osèrent pas faire de promesses officielles alors, les membres de la presse "jetèrent les bases d'un comité qui se réunira aussitôt l'arrivée à Montréal, pour trouver les moyens d'élever à S. Gérard de Montarville une école, qui demeurera comme un souvenir impérissable du voyage. Ce comité se réunira aujourd'hui à Montréal, pour s'organiser et réunir des souscriptions. C'est une belle et bonne œuvre à laquelle ont déjà participé tous les membres du voyage, et dont la promesse a réjoui le cœur des colons de S. Gérard."

Cette démarche, dont l'initiative avait été prise dans un banquet, a-t-elle abouti ?... Le chroniqueur de S. Gérard nous dit qu'en 1904 deux maisons furent bâties pour des fins scolaires : l'une au village,